

EDITORIAL

Nos congratulamos por el tercer onomástico de “SALUDJALISCO” con la publicación de este número 2, contando como siempre con el valioso apoyo de nuestras autoridades, colaboradores, comité editorial, y sobre todo, de nuestros lectores, pilar de cualquier revista científica, asimismo, externamos a todos nuestro profundo agradecimiento, seguros de seguir el camino correcto para la consolidación de nuestra revista. En este número, que tienen en sus manos, presentamos temas relacionados a la mujer, acorde a estas fechas tan significativas en nuestra idiosincracia nacional.

Iniciamos con una reflexión de parte del Dr. Román González Rubio, ex-presidente del Colegio de Pediatría de Jalisco, que toca un tema interesante y preocupante para la sociedad: “Adicciones y Embarazo, y las repercusiones en la diada madre-hijo”. Esta carta al editor muestra tanto el avance científico que repercute directamente en la mejora de la calidad de atención para el neonato, como el riesgo latente de daño al mismo, debido a la exposición constante de la madre gestante a diversos factores de riesgo y determinantes sociales, tales como, violencia, desintegración familiar, consumo de drogas, etc., causantes de daño de este binomio.

Presentamos un artículo que reafirma la presencia internacional de «SaludJalisco» y la preferencia de nuestros colaboradores, sobre: “La situación nutricional de gestantes en el Departamento de Casanare, Colombia, durante el año 2014”; se trata de un estudio descriptivo, transversal, que señala la importancia nutricional en la madre gestante, lo cual es determinante para establecer un pronóstico a favor o en contra, del recién nacido, obteniendo un resultado aleccionador para nuestra realidad local.

La Universidad de Guadalajara en conjunto con el Hospital Civil “Dr. Juan I. Menchaca”, presentan un trabajo sobre las infecciones asociadas a la atención de la salud titulado: “Microorganismos más comunes en las cofias de estudiantes de enfermería y su papel en la dinámica de las infecciones nosocomiales”, desarrollado en la División de Cirugía General, en el Servicio de colon y recto. Artículo descriptivo, transversal, en el que se muestra el papel que juega la cofia como potencial medio de contaminación, que de alguna u otra forma todos los profesionales de la salud que intervenimos en la atención al usuario podemos adquirir. Además, se presentan los microorganismos identificados, en este servicio.

En el Centro de Rehabilitación Infantil Teletón de Occidente, la L.T.S María del Carmen Hernández y la Lic en Medicina Amelia Castellanos elaboraron el artículo: “Gastos catastróficos en familias de un hijo con parálisis cerebral severa en Jalisco, México”, título por demás revelador que invita a su lectura. En este estudio transversal, se describen las características sociodemográficas de 124 familias asistentes a este Centro de Rehabilitación, demostrando que la asesoría acerca del conocimiento de programas institucionales de asistencia social ayudaría a disminuir el impacto a la economía familiar de estos pequeños.

La Dra. María Trinidad Sánchez Tadeo, médica Cirujana Dermatóloga y Maestra en Salud Pública, adscrita al Instituto Dermatológico de Jalisco “Dr. José Barba Rubio”, nos presenta el artículo titulado: “Cuerno cutáneo: una fascinación clínica con implicaciones médicas”, y tal como lo describe el nombre del artículo, la identificación clínica del cuerno cutáneo hace las veces de una verdadera caja de pandora, la cual, derivará en sorpresa y fascinación al conocer de forma puntual esta entidad clínica.

El método “Mamá Canguro” y los beneficios a su principal destinatario que es el recién nacido, es de lo que trata el artículo titulado: “Consideraciones sobre el efecto de la presencia materna en el recién nacido prematuro”, desarrollado



por el Dr. Héctor Sevilla Godínez y la Maestra en Salud Pública Elizabeth Sevilla. El neonato como un ser sensible a su entorno y a la presencia de su madre, se muestra como una persona lábil y necesitada del apego y contacto materno, siendo la técnica de Mamá Canguro ese medio estructuralmente sólido para fortalecer el vínculo del binomio, el cual conlleva una serie de beneficios implícitos para el adecuado desarrollo del neonato. Lectura reflexiva sin duda la de este artículo.

Es de interés general hacer posible un futuro con mayor calidad de vida en nuestro país, ¿no es así?, Sobre esto versa el artículo presentado por las Dras. María Elvia Edith Alanís Pérez y Elsy Susana Edith Baltazar Alaniz, de la Universidad de Guadalajara, nos muestran una de las tendencias posibles para el desarrollo social de calidad en México, mediante la metodología prospectiva, definitivamente un artículo que no debemos dejar pasar.

Altamente recomendable el artículo “Sueños y Reencuentro con el Objeto Perdido”, del segmento de Cultura Médica, por parte del Profesor de La Fuente, de la UAM-Xochimilco, basado en los trabajos de Melanie Klein respecto al proceso del duelo, en el que argumenta que la relación de los seres humanos con su mundo exterior, con su cotidianidad, depende directamente con la manera en la que percibe y trabaja psíquicamente con los objetos de su mundo interior, representando alguno de estos objetos, el ser perdido por el que vive su duelo, por lo tanto es fundamental el trabajar terapéuticamente en el fortalecimiento de dicho mundo interno.

De una forma por demás interesante, el autor nos remite a la presencia materna en nuestra vida, ya que concebimos a nuestra madre como la máxima figura de bondad por antonomasia y que nos da la confianza interna de nuestra subsistencia, es entonces que, con la pérdida actual de cualquier objeto (duelo), sentimos una amenaza del sustento materno, condicionando una potencial inestabilidad interior, por lo tanto, cuando se vive la pérdida durante el duelo, se puede llegar a un estado de regresión hasta el inicio de la construcción de una confianza básica para nuestro desarrollo. Este trabajo es imperdible y por demás representativo del papel de la figura materna en el ser humano.

San Martín de Hidalgo, Jalisco, nos ha dado un gran artista, cuyo lienzo es el cuerpo humano,. Cerrando con broche de oro este número, la Dra. Kishi Sutto, realiza un gran trabajo bibliográfico acerca del artista de la cirugía plástica, el Dr. José Guerrero-Santos. Partiendo desde el apacible y bucólico paisaje del San Martín de los años treinta hasta su formación académica en Guadalajara, se nos da a conocer vida y obra de este artista de las ciencias médicas, hombre disciplinado y generoso, que ha sabido compartir sapiencia y humanismo a varias generaciones de médicos,. Su lectura es imprescindible y seguramente dejará una honda huella en ustedes.

Todo el equipo que hacemos posible la publicación de esta revista, deseamos fervientemente que disfruten y compartan la experiencia de leer: “*SaludJalisco*”.

Dra. Ana Gabriela Mena Rodríguez
Editor Asociado